

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSECCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente * Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 88 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

LA COOPERATIVA NAVARRA de compra de abonos minerales

Todo el mundo sabe que en Navarra está funcionando admirablemente la Cooperativa de consumo para el suministro de abonos minerales a los labradores sindicados.

La compra colectiva de superfosfatos de 18 a 20 por 100 de ácido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amónico para la sementera de esta primavera, fué de 600 vagonos, ó sea de 6.000 toneladas por vagon de 68.000 pesetas con un beneficio á favor del labrador de más de 100.000 pesetas.

Estando interesadas en esta Cooperativa de consumo cerca de cien Cajas rurales con miles de socios, suscritores ó lectores de la prensa local, desean y me han instado para que haga una breve reseña del último suministro y que no dudo encontrará benévola acogida en las columnas de los periódicos, por tratarse del principio regenerador del Sindicalismo agrario, aplicado en Navarra.

Concurso

El 2 de Julio verificóse en el domicilio social de la Caja de Olite la subasta ó concurso público á pliego cerrado del suministro de superfosfatos para la Caja de Olite y sus federadas.

Al concurso acudieron representantes de la Caja de Estella y sus federadas, cerrando el contrato por convenio en las mismas condiciones sustanciales que la Caja de Olite.

Tres fueron las proposiciones depositadas sobre la mesa en pliegos cerrados el día de su apertura, retirándose todas las demás, acaso por tratarse de algunos miles de toneladas.

Vistas las tres proposiciones de las importantes y acreditadas casas de la Sociedad general de Industria y Comercio de Bilbao, de la Sociedad Larraya y Compañía y de la Regeneración, quedése la primera con el Concurso, por ofrecer mejores condiciones, con una diferencia bastante notable de precio.

Cantidad

La cantidad de la Caja de Olite y sus federadas, fué de 300 vagonos en firme, ampliables á 400 y la cantidad de Estella y sus federadas fué de 64 vagonos en firme, ampliables á 100; resultando que Olite pidió definitivamente 334 y Estella 94; total 428 vagonos.

Calidad

El abono contratado es: superfosfato de calcio mineral con riqueza de 18 á 20 por 100 de ácido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amónico.

Envase

Deberá ser envasado en sacos de 50 kilos, precintados y rotulados con la marca de fábrica. Todos han quedado satisfechos de la solidez y buen tejido del saquerío.

Lugar de entrega

La entrega se hará en todas las estaciones navarras, que se designen. Se recibieron efectivamente, los vagonos de mineral por las estaciones de Echaurri-Aranaz, Villanueva, Irurzun, Zuasti, Pamplona, Noain, Campanas, Tafalla, Olite, Baire, Caparroso, Milagro, Castejon, Lodosa, Mendavia y tambien Logroño.

Epoca de entrega

Desde el 1.º de Agosto al 30 de Setiembre, escalonada y gradualmente.—Todos los vagonos fueron llegando sin reclamaciones á las estaciones designadas y en los días señalados.

Precio

El precio á que la Sociedad General de Industria y Comercio de Bilbao se obliga á poner el mineral á la Caja de Olite y sus federadas, es el de ciento ochenta pesetas y setenta y cinco céntimos la tonelada, envasada en sacos de 50 kilogramos, y puesta la mercancía franca de porte sobre vagon en las estaciones navarras, ó sea á 10,87,50 pesetas los 100 kilogramos, y á la de Estella y sus federadas á noventa y ocho pesetas y cincuenta céntimos la tonelada, ó sea á 9,85 pesetas los 100 kilogramos, puesta la mercancía sobre vagon-Bilbao.—Olite contrató sobre vagon-destino y Estella sobre vagon origen.—Olite tuvo cierta bonificación por pronto pago, y Estella fué al pago rabioso, y así Olite y Estella contrataron en las mismas condiciones.

Toma oficial de muestras

Se tomaron catorce muestras, ajustándose

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 123

El contrahecho

levantaba contento su copa llena otra vez y la bebía á salud del vencido. Era firme como una roca. La sala retumbaba con los aplausos.

—¿Qué es eso?—preguntó el príncipe acercándose.

Esopo II se bajó de la mesa prestamente, y dijo: —¿Dónde está Chaverny?—preguntó otra vez Gonzaga.

El jorobado levantó el mantel y enseñó el cuerpo de Chaverny tendido bajo la mesa.

—Vadle—contestó. Gonzaga arrugó el entrecejo mientras murmuraba: —¡Medio muerto! ¡Es demasiado! Ahora tenemos necesidad de él.

—¿Para la boda, monseñor?—preguntó Esopo arreglando como un gentil hombre su jubón arrugado y colorado gallardamente su sombrero bajo el brazo.

—¡Sí!—contestó Gonzaga. —¡Paradiz!—dijo Esopo II.—Nada hay perdido, príncipe. Si uno se ha ido, otro

dose escrupulosamente al R. D. de 30 de Setiembre de 1900; esto es: se tomaron á presencia del jefe de la estación del ferrocarril, del alcalde, de los representantes de la casa vendedora y de las Cajas compradoras y de dos testigos sin tacha.—Para cada muestra se llenaron tres frascos del mineral, remitiéndose uno con su acta al gobernador civil de la provincia para que lo envíe al Laboratorio agrícola; otro frasco con su acta, se entregó al vendedor; y el tercer frasco con su acta se guardó en el Ayuntamiento del pueblo, en donde se tomó la muestra, etc.

Peso oficial

Con el mismo personal de la toma de muestras y con análogos requisitos, se procedió en varias estaciones á pesar el mineral por fracciones de seis sacos de 50 kilogramos. El peso oficial resultó 311 kilos los seis sacos de 50 kilogramos ó sea once kilos por el peso de los seis sacos, cada saco contiene todavía un kilo ó más.

Ahora bien; siendo la compra de 428 vagonos de 100 sacos de 50 kilogramos, cada vagon dan un total de 85.600 sacos ó sea 85.600 kilos de regalo, que suman 1.712 sacos de regalo, que á 5'44 pesetas cada uno, nos proporcionan 9.303'28 pesetas, tambien de regalo.

1.712 sacos, regalados. 9.303'28 pesetas, regaladas.

Análisis oficial

El número de análisis es el mismo que el número de muestras. Por consiguiente, catorce análisis se han realizado en el laboratorio de la Granja Escuela práctica de Navarra y Vascongadas y todos ellos han oscilado entre los grados 18 y 19, resultando de todos un análisis promedio de 18'40 por 100 de ácido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amónico. La fábrica de Bilbao, como se vé, ha cumplido religiosamente todos los grados contratados de riqueza fertilizante, con regalo de 0'40 de ácido fosfórico.

Pago

La Caja de Olite, dice el contrato, pagará mil pesetas el 15 de Agosto; otras cien mil el 31 de Agosto; otras cien mil el 15 de Septiembre, quedando el resto en garantía del análisis, para ser liquidado después de la mutua conformidad en el análisis.

La Caja de Estella pagará al contado, reservándose el 10 por 100 á responder del resultado del análisis. Por haber intervenido en los pagos, puede afirmar la gran puntualidad y solvencia de las Cajas en pagar á la central de Estella y ésta en cumplir sus compromisos con la Fábrica.—Lo mismo puede decir, según mis noticias, de la Caja de Olite y sus federadas.

Fuera de concurso

La conocida Sociedad anónima Cros ha servido el superfosfato á las Cajas de Carcasti 105 vagonos; de Tafalla 34 vagonos; de Marcella 5 vagonos y de Corella 2 vagonos; total 66 vagonos.—La importante y acreditada fábrica harinera de Hernandez de Estella ha vendido tambien á las Cajas una porción de vagonos de superfosfato con garantía de análisis.—Las Cajas de Peralta, Falces, Larraya y Artajona los han adquirido por su cuenta.—Total que todos juntos, suman sobre 600 vagonos de 10 toneladas cada uno.

Consecuencias

1.º Que son necesarios los concursos para el suministro de abonos á las Cajas. 2.º Que en la próxima subasta podemos y debemos de llegar al suministro de mil vagonos ó sea de diez mil toneladas. 3.º Que los análisis son de absoluta necesidad para moralizar el comercio de abonos, por ser el único medio de poder conocer los grados de riqueza fertilizante. 4.º Que nadie debe de comprar mineral sin previo análisis. ¿Quién es capaz de apreciar por los sentidos la graduación de los abonos químicos? Hay superfosfatos de 10 á 12 á 7,85 pesetas; de 12 á 14 á 8,30; de 13 á 15 á 8,75; de 14 á 16 á 9,10; de 15 á 17 á 9,60; de 16 á 18 á 10; de 17 á 19 á 10,50; de 18 á 20 á 11 pesetas; y el superfosfato doble de 45 á 50 por 100 tanto, comprar sin análisis, ó sea una fe ciega en la sinceridad mercantil ó sea una insensatez. No estamos obligados á tener una fe ciega en una mercancía, de la que tenemos absoluta seguridad de haber sido adulterada por el Id al Laboratorio de la Granja de Pamplona y allí os convencereis plenamente de esta verdad. Es evidente que hay casas honradísimas; pero no es menos evidente, que no lo son

queda. Tal como me véis, monseñor, no me disgustaría tomar este... y si puedo servirlos, me ofrezco para sustituir al marqués.

Una carcajada celebró esta propuesta inesperada.

—¿Sabes lo que es preciso hacer para reemplazarle?—preguntó Gonzaga. —¡Sí!—contestó el jorobado.—Lo sé, monseñor.

—¿Y te sientes con fuerzas?... Esopo II le interrumpió con una carcajada que era á la vez orgullosa y cruel.

—No me concierne, monseñor. ¡He hecho más que eso!

XI

Flores de Italia

El príncipe de Gonzaga y el jorobado se separaron un poco de la mesa. El príncipe observaba al hombrecillo con recelosa atención. Parecía querer escrutar sus pensamientos secretos á través de la máscara burlesca que cubría su rostro.

—Monseñor, ¿qué garantías necesitáis? —Quiero saber antes todo lo que has adivinado. He oído la parábola del alberchigo, la historia de las flores y el panegírico de Italia.

Y el jorobado le mostraba con el dedo la putaca donde había estado oculto bajo las capas.

todas; apeo á la conciencia de los mismos adulteradores.

5.º Son muchas las Cajas, que piden nitratos. El nitrato de sosa de 15 á 16 por 100 de ácido nítrico, viene de Chile en sacos de kilogramos. Hace más de un mes, que se tiene la oferta de sacos de 100 kilogramos á 33 pesetas.

6.º El labrador navarro, asociado en Sindicatos y Cajas rurales, está mejorando notablemente por medio del cooperativismo católico; mientras que su hermano, el labrador apartado de estas asociaciones católicas de economía popular, continúa su vida rutinaria, abandonado á sí mismo y relegado al más frío aislamiento.

YOLDI.

Notas militares

DESTINOS

Como verán nuestros lectores en la conferencia de Madrid, le ha sido concedido el retiro para Madrid al coronel de Artillería jefe de esta comandancia don Martín de Vargas y ha sido nombrado segundo jefe de la comandancia de la guardia civil de esta provincia el comandante don José Andrés Ubeda.

TRAMITACION DE ASUNTOS

El «Diario Oficial» publica la siguiente Real orden circular:

«En vista de un escrito del capitán general de la tercera región, consultando si los comandantes con destino en las plazas mayores de las Zonas de reclutamiento pueden dirigirse á las autoridades y Cuerpos en los asuntos encomendados á los depósitos de las mismas, el Rey (que Dios guarde) ha tenido á bien disponer que los comandantes de las Zonas, como jefes que son de dichos depósitos, continúen como hasta aquí, dirigiéndose á las referidas autoridades y Cuerpos, en los asuntos que tienen encomendados por Real decreto de 2 de Noviembre de 1904.»

SERVICIOS DE LA PLAZA

Parada, América.—Principal, Constitución.

Jefe de día, don Vicente Insadio, teniente coronel de Cantabria.

Imaginería, don Daniel Gonzalez, idem de América.

Hospital y provisiones, Constitución capitán 4.º

Vigilancia, los cuerpos de la guarnición. Traje de diario.

Navarra pintoresca

Valltiera

He sido conducido á una rica huerta, y los ojos heridos aun por la seca visión de las amarillas hojas que lentamente caen de los rígidos chopos, ábranse desmesuradamente para dar paso á la visión fresca de un vergel.

La mirada se posa con ansia de frescura en los maticos verdes que esmaltan centenas de crisantemos cuajados de perlas de rocío, no tan fresco como aquel hermoso tapiz polímero.

Cerca de aquellos crisantemos que se hallan en la plenitud de su fresca vida agnizan las flores de thé, cuyos pétalos calcinados caen silenciosamente á los pies de las exuberantes crisantemas...

Pocos momentos después un mano ó de aquellos crisantemos, tronchados por una bella mano, alegraban la mesa á la hora del yantar, sirviendo de compañeros á las voluptuosas notas del vals de moda.

Nada en Valltiera hablaba al visitante de pobreza y ruindad; aquellas vetustas casas señoriales, tumbas acaso de pasadas glorias, en las cuales aun bate sus alas el espíritu del abuelo, despiertan en el alma bravos recuerdos de una edad de pujante grandeza que escribió la página más brillante de la historia universal... todo en la villa rememora altivez y grandeza, la altivez y la grandeza que se cristaliza en su escudo formado por un castillo de oro en campo azul y un águila á la puerta con las alas extendidas.

Hemos entrado en un vetusto edificio cuyo exterior denuncia claramente su abuelo conventual.

Desde alta galería atalayamos la vega, la hermosa vega de Valltiera, á la cual han llevado los habitantes de la villa la mitad del río Aragón, ancho brazo que forma la rústica y primitiva estacada que

—Es verdad, estabas allí. ¿Por qué esa comedia?

—Quería saber y reflexionar. Chaverny no era el hombre que os convenia.

—Es verdad, tenía con él debilidades.

—La debilidad es siempre una falta, porque de ella nace un peligro. Chaverny duerme ahora; pero se despertará.

—¡Sabrá!...—murmuró Gonzaga.—Pero dejemos ahora á Chaverny. ¿Qué te parece la parábola del alberchigo?

—Es bonita; pero demasiado fuerte para vuestros amigos.

—¿Y la historia de las flores?

—Graciosa, pero también demasiado fuerte. Les ha dado miedo.

—No hablo de esos señores, los conozco mejor que tú.

—¿Quién sabe! Gonzaga se echó á reír y dijo: —Responde por tí mismo.

—Todo lo que viene de Italia me agrada extraordinariamente. No he oído en mi vida contar anécdotas más graciosas que la que habéis referido de vuestro primo en Esopo. Pero yo no se la hubiese contado á esos señores.

—¿Te crees, pues, más fuerte que ellos?

El jorobado se acarició el mentón sin bajar los ojos.

—He sido casado—repió,—y soy viudo.

—¿Y eso te da ventajas sobre Chaverny? La cara del jorobado se puso sombría.

—Mi mujer era hermosa, muy hermosa.

—dijo en voz baja.

corta diagonalmente el río entre Marcella y Villafranca; y esa agua rica forma robusta vena que distribuye savia entre toda aquella fértil planicie que ahora está oscura, que ahora está negra y que mañana aparecerá abrilantada por el verde esmeralda de los trigos.

Hemos bajado á las bodegas. Hablar de la desgracia abrumadora, no es hablar, es gemir, es llorar.

En una de las bodegas hay varios bocoyes que aun guardan rico nectar inspirador de alegría, padre de la felicidad según Horacio á quien inspiró sus más frescas y geniales odas.

Aun guardan nectar sacado de las ricas perlas que formaron pesados racimos bajo los verdes pámpanos orgullo de aquellas tierras hoy convertidas en extensos pedregales.

Aquel sabroso vino no inspira alegrías, aquel vino no puede engendrar ya la felicidad que engendró, porque tiene algo de reliquia muda que solo puede inspirar un canto elegiaco.

Después de haber saboreado el rico nectar hemos visitado una enorme bodega, fresca y silenciosa en la cual hay colodadas descomunales cubas de recios témpanos y robustas duelas.

Aquellas cubas se llenaban todos los años de sabroso zumo, hoy estan vacías. Si pegals un golpe en sus témpanos escuchareis un ruido sordo prolongado, vibrante, que parece inlestra nota arrancada á lloroso bordón.

Aquellas cubas vacías parecen gigantesas vértebras sueltas, desprendidas de un espinazo gigantesco cuya rica médula era sustancia vital que daba fuerza á los robustos brazos que labraron las viñas; aquellas cubas parecen osamentas frias, como restos funerales de un esqueleto desarticulado cuyos fragmentos permanecen en el sarcófago, inspirando con su mortal silencio cálidas visiones de exuberancia, de vida, de alegría, de bienestar.

Pero todas estas visiones dolorosas no llegan á forjar en nuestra fantasía la imagen harapienta y escuálida de la miseria, porque el suelo ribereño engendra crisantemos y forja espigas de oro al borde mismo de las tumbas donde se han podrido los verdes pámpanos.

No puede durar mucho en aquella bendita tierra ninguna impresión dolorosa, porque desde las puertas mismas de las enormes bodegas sepulcrales puede tenderse la vista por la húmeda planicie, fiándose inagotable del cual los brazos ribereños arrancan bloques de oro que enriquecen la provincia, y toda aquella extensa llanura, de la cual arranca el Sol en el cálido mes de Julio destellos más intensos que sus rayos, da la más intensa sensación de vida.

Peralta

En la noche del domingo y lunes por la mañana volvió á llover como si nunca hubiera llovido, resacasando la siembra del regadío que aun falta bastante.

Ahora el tiempo queda de Norte para que los temperos vayan viniendo. En el campo sigue arrancándose la remolacha.

—Pronto empezarán las obras para el arreglo de la calle Mayor á cargo de don Cipriano Ormaechea, vecino de Caparroso, que presentó proposición más ventajosa.

—Ayer, como último día de trabajo en la fábrica de conservas de don Teodoro Zabalza, las mujeres dieron pruebas de buen humor, dedicando cantares alusivos al señor Zabalza para que les diera el caldero.

El correspondiente.

14 de Noviembre de 1907.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron las cuentas del Ayuntamiento de Olcoz, así como tambien las marcaciones provisionales de árboles efectuadas en los montes de Vera, Ciaurriz y Esain.

—Se aprobó el presupuesto de Añorba.

—Se autorizó á los Ayuntamientos de Abiltas y Balasocoin para arrendar arbitrios.

—Se autorizó al concejo de Burlada para satisfacer mil quinientas pesetas importe de las obras realizadas en la escuela.

—Se autorizó la entrega de materiales de

—¿Y joven?

—Y joven. Su padre era pobre.

—Comprendo. ¿La amabas?

—Con delirio. Pero nuestra misión fué corta.

La fisonomía del jorobado era cada vez más sombría.

—¿Cuanto tiempo duró vuestro matrimonio?

—Día y medio.

—Es extraño. Explicáte.

El jorobado sonrió forzosamente.

—¡Para qué explicarme, si vos no me comprendéis!

—No te comprendo.

El jorobado bajó los ojos y parecía dudar.

—Después de todo, puede ser que me haya equivocado. ¡Tal vez no necesitéis más que un Chaverny!

—¡Explicáte!—dijo el príncipe imperiosamente.

—¿Vos habéis referido la historia del conde Cancez?

El príncipe apoyó su mano en el hombro del jorobado.

—Al día siguiente de nuestra boda—contó Esopo,—pues le di un día para acostumbrarse á la idea de ser mi mujer, no quiso concederme las caricias.

—¿Y qué hiciste?—preguntó Gonzaga mirándole con más atención.

El jorobado cogió una copa y le miró frente á frente. Sus miradas se cruzaron. La

construcción que piden los concejos de Yelz, Garzarán, Lanz y Asiain.

—Por haber sido satisfit chos los haberes reclamados, se dió por terminado el expediente de la maestría de Ochagavía doña María Estornés.

—Como consecuencia de la reclamación promovida por don José Latasa, de Ostiz, se declaró que los árboles plantados sin autorización en terreno comunal son de propiedad del Ayuntamiento.

—Se ordenó al Alcalde de Cabanillas que por medio de bando de publicidad á la pretensión del ganadero señor Cerrera sobre pasturación en los alfalfares y olivares, para que presenten los propietarios las reclamaciones que crean oportunas, en el plazo de 15 días.

—Se concedió como socorro el importe de una mensualidad á doña Antonia Arbeola, viuda de un caminero.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Por muerte casual, sin procesado.

Tudela.—Contra J. G. y otro por disparo y lesiones.

Id.—Contra J. S., por hurto.

Señalamiento

Pamplona.—Juicio oral ante el Tribunal de derecho de la causa seguida contra Antonio Aparicio, por hurto. Defensor señor La Puente, procurador señor Valcarlos; prestarán declaración 3 testigos.

Id.—Otro ante el mismo Tribunal de la causa seguida contra Ricardo Ricard, por lesiones. Defensor señor San Martín, procurador señor García; prestarán declaración dos testigos.

La minería nacional

Se elogian mucho los trabajos de minería que está preparando el ministro de Fomento para un proyecto de ley en el que se hace una selección metódica de las disposiciones útiles y verdaderamente prácticas, desechando el farrago de las rutinarias que más perjudican que favorecen al desarrollo de la minería.

Este ramo de la industria nacional está llamado á gran porvenir en España, gracias á los progresos científicos y á los perfeccionamientos industriales; por eso la labor que se anuncia de mejorar la legislación de minas es digna de atención.

Según las indicaciones á que venimos refiriéndonos, se ha estudiado para dicha labor, no solo la legislación de minas nacional y extranjera, sino las conclusiones de los congresos de la producción de industria minera y las informaciones de los ingenieros é industriales de minería.

Los pleitos entre mineros, se someterán á un jurado mixto de patronos é ingenieros; de lo cual se han de reportar grandes ventajas; entre otras la de corresponderle señalar anualmente el valor de los minerales para la exacción del impuesto del 3 por 100.

La riqueza minera de España es muy grande y solo hace falta darla á conocer y facilitar los transportes para que no sea solo la zona costera la que se explota, sino los nacimientos interiores.

Cuando la minería y la siderúrgica se desarrollen cual corresponde á las necesidades nacionales podrá irse acercando el instante de la regeneración industrial positiva; los capitales se desarrollarán, creará el movimiento y la riqueza, y en suma se transformará por completo la faz del país.

Asegúrase que como complemento de este trabajo de selección para la futura ley de minas, se aplicará á la minería lo legislado sobre expropiación forzosa, único modo de dar horizontes á la industria minera que puede ser un manantial fecundo é inagotable de prosperidades y bienestar.

En el Ayuntamiento

Antes de abrirse la sesión pública los señores concejales celebran una pequeña sesión secreta.

Una pequeña representación del público y la prensa, dos pequeños repartidores, consiguieron permanecer en la sala de sesiones como hombres formales y se iniciaron

del jorobado era tan cruel, tan implacable, que el príncipe murmuró: —¿Siendo tan joven, tan bella, no tuviste piedad?

El jorobado, con ademán convulsivo y violento estrelló la copa sobre el suelo.

—¿Querío que me amen—dijo con feroz acento.—¡Tanto peor para aquellos que no quieren amarme!

Gonzaga quedó un momento silencioso. El jorobado había recordado su aspecto frío y burlesco.

—Que se lleven á este hombre de aquí—dijo de pronto el príncipe señalando el cuerpo de Chaverny.

Esopo respiró con libertad. Tuvo que hacer un esfuerzo para ocultar su alegría. Cocardasse y Pesejoil cargaron con él.

ron en los secretos y nos manifestaron que no había habido nada de particular, que únicamente habían tratado los concejales de los trabajos de invierno, del alumbrado de la cárcel y de las cocinas económicas. ¡Oh, enormes secretos!

A las seis menos cuarto se abre la sesión pública. Preside el señor Alcalde y están presentes los señores Echave, Sanz, Eymaralar, Aldaz, Ciganda, Semblarito, Saez, Goicoechea, Izu, Gayarre, Zamboran, Yanguas, Iraizoz.

Acta de la sesión anterior. Aprobada. El señor Alcalde da cuenta del fallecimiento del Conserje del Ayuntamiento don Francisco Hualde, y propone que conste en acta el sentimiento de la Corporación y que se comunique esto a la señora Viuda de Hualde. Así se acuerda por unanimidad.

A continuación renueva el señor Alcalde su programa de orden interior, que consiste en no permitir rogos ni preguntas que no vengan en el orden del día, no consentir que se interrumpa a los concejales que estén haciendo uso de la palabra, no consentir que se hable de los empleados y no permitir fumar.

Muy bien. Cuentas y libramientos. Aprobados. Don Luis Macaya y Zazu, conductor del carro de desinfección, solicita se le coloque en nómina y plantilla.

Pasa a la Comisión de Fomento. Don Leonardo Benito, solicita se le incluya en el empadronamiento de esta capital. Como se pide.

Don Laureano Paniagua y don Estanquillo Barragán, operarios electricistas del Excmo. Ayuntamiento, solicitan se les gratifiquen sus trabajos extraordinarios.

Pasa a la Comisión de Fomento. Don Pedro Valero Lopez solicita concesión de terreno temporal en el Cementerio, y autorización para colocar una verja y una lápida, donde se hallan los restos de su esposa doña Margarita Ceballos y Fernandez.

Pasa a la de Gobierno. Escrito del señor concejal don Fabián Zamboran, solicitando le sea concedida la palabra en la sesión, para hacer algunas preguntas acerca del asunto referente a la amplitud del cementerio civil.

El señor Zamboran pregunta en qué estado se encuentra el expediente de ampliación del cementerio civil y el señor Alcalde da una contestación clara y terminante que dejó satisfecho al señor Zamboran. El señor Alcalde dice que el expediente sigue la tramitación ordinaria.

Moción del mismo señor concejal, proponiendo al Excmo. Ayuntamiento cumpla lo que dispone el Reglamento del Cementerio, respecto al enterramiento de las personas con carácter eclesiástico.

Pasa a la comisión de Gobierno.

Informes

De la comisión de Gobierno. Informando favorablemente la instancia de doña Manuela Mazquiegui, viuda de Jaurrieta, en que solicita autorización para ejecutar obras de conservación y ornato en el sepulcro núm. 73 mural del antiguo Cementerio. Aprobado.

De la comisión de Gobierno. Informando favorablemente la instancia de don Celestino Martínez, vecino del barrio de la Magdalena, solicitando llevar en arriendo un trozo de terreno de tres robadas de tierra existente junto a la colandería denominada de San Pedro. Aprobado.

Informando favorablemente la instancia de varios vecinos del barrio de la Rochapea que solicitan que lleve a cabo el arreglo necesario en el alcantarillado de desagües existente bajo el puente levadizo de Puerta Nueva. Aprobado.

Moción proponiendo al Excmo. Ayuntamiento deje sin efecto el acuerdo por el que se prohíbe la circulación de carruajes y caballerías por el trozo de calle comprendido entre la de Mártires de Ciriqui y plazuela de San Francisco, limitándose esta prohibición a los carruajes y autorizando el paso de caballerías que sean conducidas a la mano.

Combate el informe el señor Zamboran, lo defiende el señor alcalde y se pone a votación. Por diez votos contra tres se aprueba el informe.

De la comisión de Beneficencia

Informando negativamente la instancia del maestro de la Casa Misericordia, solicitando aumento de sueldo. El señor Zamboran pide que quede el asunto por ocho días porque desea estudiarlo.

El señor Saez, uno de los tres que firman el informe, dice que el Ayuntamiento no tiene facultad para aprobar o desaprobar este informe, porque la resolución de la petición del señor Esain es de incumbencia exclusiva de la comisión de Beneficencia.

El señor Zamboran expresa su extrañeza, oídas las manifestaciones del Sr. Saez, al ver que la Comisión da informe al Ayuntamiento sobre un asunto que no le interesa.

El señor Echave propone que el asunto pase al Asesor. El señor Sanz se muestra conforme. El señor Saez sigue sosteniendo que el Ayuntamiento no tiene nada que ver con este asunto.

El señor Goicoechea tercia en el debate para decir que está conforme con el señor Saez. La corporación acuerda que quede este asunto pendiente por ocho días y que pase al asesor para que se sepa si la solución de este asunto es incumbencia del Ayuntamiento ó de la comisión.

Asunto pendiente

De la comisión de Gobierno. Informando en una proposición que ha presentado don Estanislao Luna, ofreciendo afinar y poner las cuerdas necesarias en los pianos de la escuela de Música, por la cantidad de cien pesetas anuales.

La comisión no informa nada, somete la solución del asunto a la deliberación del Ayuntamiento. Después de larguísima discusión se puso a votación lo propuesto por el señor Ciganda que consistía en que siguiera el Ayuntamiento haciendo uso de los servicios del señor Sanchez pagándole sus trabajos aisladamente de acuerdo con la comisión de cuentas con el interesado.

Así se acordó por mayoría de votos. Votaron en contra los señores Zamboran, Yanguas, Loydi e Iraizoz, que entendieron debiera seguir el señor Sanchez prestando sus servicios como hasta ahora.

De la Comisión de Fomento

Informando favorablemente la moción del concejal don Manuel Izu, relativa a la conveniencia de hacer el servicio de la limpieza pública por subasta. Por unanimidad se aprobó el informe. La sesión se levantó a las ocho.

El señor Alcalde que en la sesión de ayer hostilizó inflexiblemente durante las discusiones, ha adoptado una determinación plausible.

En las tarjetas de citación a sesión que se envían a los señores concejales, ha ordenado se haga constar que de no haber número suficiente de señores concejales a las cinco y cuarto, la sesión se celebrará el sábado.

La indirecta, señores concejales, no puede ser menos indirecta.

Terminado el despacho ordinario el Presidente de la comisión de Gobierno señor Sanz da cuenta de que se ha encargado el sermón de San Saturnino al elocvente orador sagrado don José Climent.

Y el Alcalde anuncia a los señores concejales que el lunes será la demanda para el Hospital civil y excita el celo de los señores concejales para el mayor éxito de la colecta.

GACETILLAS

Sobre las once y media de la noche de anteaer ocurrió en la fábrica de aguardientes del inmediato pueblo de Cordovilla un suceso verdaderamente extraño.

Encontrándose descansando el encargado de la fábrica Julián Sarriés que en ella vive en unión de su esposa, pudo escuchar perfectamente el ruido que produce un fósforo al encenderse.

Alarmado Sarriés ante la prueba de que en la fábrica se encontraba persona extraña a la misma, salió a la ventana ó hizo consecutivamente doce disparos con una carabina para llamar la atención de los vecinos.

Al amanecer llegaron a la fábrica dos empleados y una pareja de la guardia civil, a los cuales dio cuenta de lo sucedido el encargado de la fábrica.

Más tarde, en unión del celoso oficial de la benemérita señor Canalejo, se practicó un minucioso registro en todas las dependencias de la fábrica, no notándose nada que pudiera evidenciar la presencia de ladrones.

Sin embargo, en el exterior fué encontrada una escalera de mano que se apoyaba sobre el tejado al par de una ventana que comunicaba con el piso alto de la fábrica.

Parece indudable que se intentó cometer un robo, pero al hacerse los disparos los ladrones huyeron abandonando la escalera y sin que pudieran realizar sus punibles propósitos.

Se ha dado cuenta de lo sucedido al Juzgado de instrucción.

Ha dado a luz con toda felicidad en Zaragoza la distinguida esposa de nuestro estimado amigo y paisano el ilustrado comandante de ingenieros señor Ramirez de Esparza.

Reciban los padres nuestra cordial enhorabuena.

El propósito de presentar a las Cortes, una moción solicitando el aumento de sueldo de los párrocos rurales, ha tomado gran incremento entre personas de arraigo y prestigio en toda España.

Espérase que dicho proyecto no encuentre oposición alguna en las Cortes.

En el penal de Tarragona ha fallecido el preso Candido Ranz, que se encontraba extinguiendo la condena que le impuso la Audiencia de Pamplona. ¡Dios le tenga en su seno!

De nuestro estimado corresponsal en Andosilla:

«Ayer fué conducido a la última morada el que en vida fué don Nicasio Ruiz, ex-alcalde y ex-juez y que en sus tiempos intervino en toda la administración de esta villa.

El entierro fué una verdadera manifestación de duelo, viéndose en él a la mayor parte del vecindario. Enviamos nuestro pésame a la distinguida familia del finado.

Los secretarios de Juzgado municipal de diferentes regiones de España han elevado una respetuosa instancia al señor ministro de Gracia y Justicia manifestándole que los proyectos de arancel redactados por la Comisión designada en 14 de Agosto último no satisfacen los requerimientos de la justicia y de la opinión, pues si ésta desea se obtenga una economía en los Tribunales, nadie ha pretendido que tal economía se logre a costa de la miseria de innumerables hogares.

Si los proyectos del Arancel prevalecen, se despojará a dicha clase, manifiesta la instancia, de la legítima retribución de su trabajo, y esto ocurre cuando, sobre todo por la ley electoral, se han aumentado considerablemente las tareas de dichos funcionarios.

Los reales decretos de 15 de Junio de 1881 y 4 de Diciembre de 1883 expresaron cumplidamente la eficacia de los servicios prestados por esos modestos auxiliares de la justicia, a los cuales debe atender el Gobierno en sus justas peticiones.

Mala Real Inglesa.-Salidas en vapores correos directamente desde Bilbao para la República Argentina y Montevideo pesetas 100.

Se ha posesionado de su cargo de Notario de Estella, para el que fué recientemente nombrado, don Jesús Otañez. Sea enhorabuena.

Anteaer tomaron el santo hábito en el convento de Padres Capuchinos de Sangüesa ocho jóvenes seraficos de Lecároz, uno de Alsasua y un joven de Villaveta.

A todos ellos les deseamos perseverancia en sus votos. Ha sido nombrado secretario y organizador de Bascoica don Manuel Rodero, que hasta la fecha ocupaba los mismos cargos en Eslava.

Se encuentran en Pamplona procedentes de Sangüesa, el Padre provincial de Capuchinos Fr. Idelfonso de Claurriz, y los RR. PP. Guardian y Vicario del Convento de aquella localidad. Sean bien venidos.

Ha sido comprobada la inocencia de la joven Ignacia Arguñano, natural de

Artazu y sirviente de una casa en San Sebastian, la cual fué detenida como sospechosa, por haber faltado en casa de sus señores algún dinero y alhajas. Nos place hacer constar esta noticia.

Ha sido nombrado notario de Lecumberri don Severo Alvarez, a quien enviamos nuestra enhorabuena.

Como voran nuestros lectores por la Conferencia de Madrid, por el ministro de Fomento se ha dispuesto la distribución de las 50.000 pesetas de premio a ganaderos y agricultores.

Como tenemos adelantado figuran nuestros muy queridos paisanos y amigos don Jesús de Elorz, de Marcilla, y don Manuel Medrano, de Cintruénigo. Reiterámoste nuestra enhorabuena por premios tan merecidos.

Después de haber pasado el verano en Zarauz y ocho días en Pamplona, ayer en el tren correo salió para Zaragoza, la distinguida señora doña Pilar Navas, viuda de Baleztona. En la capital de Aragón pasará el invierno.

Ha sido perdida la mano de la bella señorita Mercedes San Román, residente en Algeciras, para el joven capitán y distinguido literato, muy conocido en esta ciudad don Aureliano Benzo. El enlace se efectuará a fines del próximo mes.

Ayer al mediodía celebró sesión en el Ayuntamiento la Comisión de revisión de cuentas para la aprobación de las de la semana.

Por noticias particulares, que tenemos de muy buen origen, sabemos lo brillantes que han resultado las oposiciones celebradas en San Sebastian para cubrir una vacante de médico de la beneficencia municipal de aquella capital.

Entre los siete aspirantes a la plaza, en su mayoría guipuzcoanos, se encontraba nuestro estimado amigo y paisano el ilustrado médico de Peralta don Mariano Echaz.

Este señor con sus vastísimos y profundos conocimientos facultativos ha conseguido tras brillantísimas oposiciones, la propuesta unipersonal y unánime del tribunal para ocupar dicha plaza.

Los elogios que del señor Echaz ha hecho la prensa donostiarra han sido muy justificados.

Nosotros, nos complacemos en enviar nuestra sincera y cordial enhorabuena a nuestro estimado amigo don Mariano Echaz, al que le auguramos muchos triunfos al frente de su nuevo cargo.

En Tudela se encuentra enferma de gravedad, habiéndosele administrado el Santo Viático, la respetable madre del virtuoso sacerdote y sochantre de la parroquia de San Saturnino de esta ciudad don Telmo Ariza, el cual con este motivo ha marchado a la ciudad ribereña.

Desoamos el alivio a la enferma.

En la calle Mayor de Carcar y junto a la puerta de su casa fué encontrado anteaer noche el cadáver del vecino de dicha villa Hermenegildo Sadava Pellejero.

El desgraciado presentaba una horrible herida en la cabeza, producida con arma de fuego. Los detalles que se tienen hacen sospechar que se trata de un crimen.

El Juzgado ha comenzado a instruir diligencias para averiguar el paradero del autor del delito.

El ministro de la Guerra ha manifestado que la concesión de que los reclutas no se incorporen hasta Marzo no tiene carácter de excepción para Cataluña y Málaga, sino que se refiere a toda España.

El gobierno inglés ha dado cuenta al de España del peligro que corren los emigrantes españoles a la ciudad de El Cabo, en Buena Esperanza, por la aguda crisis económica que allí se deja sentir actualmente.

Tomen nota de esto los que creen que en lejanas tierras existe Jauja.

En la diócesis de Madrid-Alcalá ha sido excomulgado un sacerdote por vender sin las formalidades de rúbrica un pápulo de púpulo.

El lunes se llevará a cabo la demanda para el Hospital provincial. Ha sido propuesto para la Notaría de Begoña nuestro paisano y amigo don José Diezro. Sea enhorabuena.

El domingo próximo a las once de la mañana se jugará en Leiza un notable partido de desafío, que ha despertado extraordinaria expectación en aquella comarca.

Los jugadores son Manuel Herneza, de Lecumberri, contra un buen jugador de Areso, cuyo nombre no hemos podido averiguar.

Por cada parte se atraviesan 250 pesetas, y el partido será a 40 tantos. Haos unos días ocurrió en León un suceso verdaderamente trágico, que ha causado penosa impresión.

Procedente de La Balleza había llegado a dicha ciudad una señora llamada doña Antonia Rodríguez Ordás, con objeto de ver a su hijo, del que había estado separada hacía once años. Este es oficial del Cuerpo de Telégrafos, don Ciriano Ramirez, que desde hace poco reside en León; fué tal la emoción que produjo a su madre al verlo, que al estrecharle en cariñoso abrazo, quedó muerta.

Tan trágico suceso ha llenado de consternación a la familia. Los relojes de Pamplona marchan como les dá la gana. En algunos relojes existe una diferencia de cerca de diez minutos.

¿Puede hacerse algo para regular la marcha de los relojes? En el gobierno civil se expidieron ayer siete licencias de caza.

El señor Belloch, dueño del cinematógrafo del circo Labarta, no desaprovecha los momentos en que pueda complacer al público.

Días pasados solicitó EL ECO de la reconocida bondad del señor Belloch, la

repetición de una cinta primorosa, incomparablemente bella, que representa las cataratas Victoria, y a pesar de haber sido enviada la cinta a Valencia, el señor Belloch ha hecho que sea vuelta a Pamplona y hoy podremos volver a admirarla.

Es realmente una película que merece un lleno, pues habrá pocas tan sugestivas como ella. Muchas gracias, señor Belloch.

Según nos comunican de Sangüesa, ha terminado la Novena de Almas que se estaba celebrando con gran solemnidad en la iglesia de Santa María la Real.

El concurso de foiles ha sido extraordinario y el virtuoso sacerdote don Teófilo Blasco ha pronunciado elocuentes sermones.

La guardia civil de Errazu ha denunciado al juzgado del Valle de Baztan a un vecino que fué sorprendido cazando sin licencia.

Se le ocupó una escopeta. También la benemérita del puesto de Cintruénigo ha denunciado a otro cazador furtivo, al cual se le ocuparon dos reclamos.

Ha sido nombrado encargado de la máquina eléctrica de la fábrica de Andosilla el simpático joven don Félix Cia. Nuestra enhorabuena.

Aunque no estaba anunciado en la forma de veces anteriores, ayer tarde se jugó en el frontón un partido a cesta y remonte entre Mardura y Astiz, izquierda, y Moya y Eugenio Eras.

Estos últimos adquirieron gran ventaja cumpliendo 5 juegos por nada. Esto animó a los de la catedral que ofrecieron un respetable momio, pero sus pronósticos se estrecharon ante la evidencia.

El partido sufrió un cambio radical y los que al principio llevaban ventaja fueron derrotados por la pareja Mardura Astiz. Hubo mucho público y muchas apuestas.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 14 (8 noche)

Mercedo de cereales

Hoy, como jueves, se ha celebrado el semanal mercado de cereales, el cual se ha visto bastante concurrido. Han entrado grandes cantidades de diferentes cereales.

Las 94 libras de trigo se han vendido a 48 reales y medio.

Una causa

Ante el tribunal del Jurado se verá mañana la causa seguida contra Julian Ostiz, por el delito de robo. El juicio comenzará a las diez y media de la mañana.

Asunto importante

El ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro

Hablando hoy con el Presidente de la Diputación señor Velasco, acerca de la construcción del ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro, me ha hecho las siguientes declaraciones.

Las gestiones relativas a la prolongación de la línea férrea del Anglo-Vasco-Navarro por Estella-Vitoria-Los Mártires, últimamente tratadas entre las Diputaciones en la asamblea celebrada en Alsasua y de cuyo resultado dió a conocer extensamente la Prensa, se hallan en la actualidad en estudio de las respectivas corporaciones provinciales.

Las de Guipúzcoa y Alava se hallan muy interesadas y de común acuerdo. Ahora nos falta conocer la opinión de la de Navarra y en seguida se llevarán los proyectos a la práctica en la forma más beneficiosa para el país y para las arcas provinciales.

Esta aparente inmovilidad no quiere decir ni puede interpretarse como desistimiento de un proyecto de tanta utilidad y trascendencia por todos reconocida.

De inspección

Esta mañana han girado visita de inspección el alcalde y arquitecto municipal a varios establecimientos de bebidas para ver si estos reúnen las debidas condiciones de seguridad.

Un abuso

Hasta la fecha se han presentado 1081 instancias de otras tantas familias solicitando la beneficencia gratuita. Como esto constituye un abuso el alcalde se propone eliminar todas las instancias que a su juicio no son justificadas.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 14 (9 noche)

Sensible desgracia

Esta mañana ha ocurrido en las inmediaciones de esta capital una sensible desgracia. Procedente de Hernani y con dirección a esta población venía montada en un carro una mujer de 54 años llamada Josefa Ansoategui.

Cuando estaba próxima a San Sebastian la infeliz mujer ha tenido la desgracia de caerse del carro, sufriendo la fractura de la octava costilla del lado derecho y otras contusiones.

En el mismo carro fué conducida a la casa de socorro, donde se le practicó la cura y luego fué trasladada a su domicilio en estado relativamente satisfactorio.

No nos podemos quejar. Ayer tuvimos un día magnífico, espléndido. Los efectos de Mercurio pasando por delante del rubio Sol, no se notaron absolutamente nada.

Todo el día disfrutamos de un sol esplendoroso, y mejoró la baja temperatura del día anterior. Por la mañana mucha gente salió al Paseo de Sarasate, y por la tarde la Vuelta del Castillo se vió animadísima.

El inspector jefe de la guardia municipal señor Moreno, girará hoy a su cargo de Málaga la cantidad de 68 pesetas, importe de una suscripción en la que han contribuido los dos inspectores y todos los individuos del cuerpo de policía urbana, guardas jurados y ordenanzas del municipio.

Los agentes municipales no practicarán ayer denuncia alguna. Llevamos tres días siendo buenos chicos.

La emigración aumenta considerablemente. Todos los días vemos en los diarios que recibimos en esta Redacción, desconsoladoras noticias de la creciente desdoblación.

En nuestro colega «El Eco de Orense» vemos la siguiente: «Anteaer salieron de esta capital con dirección a Vigo, donde se disponen a embarcar para América, más de 200 emigrantes.

Y sigue la racha. Aún no se convencen esos infelices de que no es oro todo lo que reluce! Por sus abusos de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Villanueva de Araquil. Dinero, Para novedades en postales, Oteiza, Férida de cachorra, Agente marítimo, Jabón chimbo, Pitillas, Nostriza, Confección de nuevo Catastro, Yrazu y Compañía, Nostriza, Se vende, Venta de chopos, Se vende, Venta de yerbas (aborral), Morci-llas, Cocinera, A los propietarios.

Jalisco por Jurados. Ante el tribunal del Jurado se ha visto hoy el juicio oral de la causa seguida contra Joaquín Echegaray, por el delito de robo.

El fiscal solicitaba para el procesado la pena de cuatro años de presidio correccional, y la defensa considerando el delito como hurto, pedía para el procesado la pena de tres meses de arresto mayor.

El Jurado emitió veredicto conforme lo solicitó la defensa, imponiendo al procesado la pena de tres meses de arresto mayor, y como había extinguido con exceso la condena fué puesto en libertad.

Durante la vista de esta causa han ocurrido varios incidentes. Primeramente de los 36 Jurados solo se han presentado 21, habiendo necesidad por esta causa de hacer sorteo supletorio.

Uno de los testigos que han comparecido era un muchacho de doce años, el cual, al presentarse ante el Tribunal, ha comenzado a llorar.

Para colmo de desdichas, el pobre muchacho no entendía el castellano, y el intérprete no se había presentado. Entonces el Presidente invitó a los del público para que sirvieran de intérprete y nadie respondió.

Al decir el presidente que se abonaran cinco pesetas, fueron muchos los que se prestaron a hacer de intérprete.

El tiempo

El tiempo se ha mostrado hoy benigno. Los paseos exteriores se vieron bastante animados, y los pescadores salieron a alta mar para dedicarse a la pesca.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 14 (10,20 noche)

Un ferrocarril

Ha regresado de Madrid la comisión que marchó a gestionar la construcción del ferrocarril directo de Bilbao a Madrid.

En la Cámara de Comercio se celebrará mañana una reunión y los comisionados darán cuenta de sus gestiones en la Corte.

A esta reunión asistirá una comisión del Centro Bargaliés, parte interesada en este asunto.

En breve se celebrará la asamblea magna para tratar de este importante asunto.

La contribución

Para mañana y días sucesivos están citados en el Ayuntamiento los industriales de cafés, modas, vinos, paquería, mercería, etc., con objeto de hacer el repartimiento de la contribución industrial.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 14 (6 tarde)

Premios a navarros

Por el ministerio de Fomento, se ha dispuesto al fin, la distribución de las 50.000 pesetas concedidas en el último concurso de Agrícola tura y ganadería.

Entre los navarros propuestos a menciones honoríficas, figura don Manuel Medrano, de Cintruénigo, y don Jesús Elorz de Marcilla.

El señor Chávarri

Hoy ha llegado a esta Corte en el expreso de Andalucía, el cadáver del distinguido bibalino, fallecido en Lorea (Murcia) señor Chávarri.

Al efecto, procedente de Portugalete ha llegado hoy una comisión de aquel Ayuntamiento y el hermano del finado don Remigio Chávarri.

En el tren expreso de Bilbao, será esta noche conducido a Portugalete el cadáver del señor Chávarri.

Varela absuelto

Zaragoza.—Se ha celebrado la última vista de la causa seguida contra Benigno Varela, por muerte violenta de su compañero Juan Pedro Barcelona.

A esta, como a todas las sesiones, ha acudido numeroso público, que ha motivado algunos pequeños incidentes antes y después de comenzar.

El Jurado, tras larga deliberación, ha dictado veredicto de inculpididad, y por consiguiente, el procesado Benigno Varela ha sido absuelto.

Los taberneros

Una comisión del gremio de almancenistas de vinos, ha estado hoy en el despacho del ministro de la Gobernación, con objeto de solicitar autorización para tener abiertos sus establecimientos en domingo.

Fundan su petición, que, como es natural, consideran justa, en que ellos no deben ser considerados como los dueños de establecimientos que despachan bebidas al por menor, puesto que tienen asignado un tanto distinto, sancionado por la Junta Central de Reformas Sociales.

El señor La Cierva no les ha contestado afirmativa ni negativamente, se ha limitado a decirles que estudiará detenidamente el problema que los almancenistas le plantean y que resolverá de acuerdo sólo con el espíritu del reglamento de la Ley del Descanso dominical.

Los comisionados también hicieron ver al ministro que desde hace bastante tiempo existe para sus dependientes un turno para guardar regularmente el descanso semanal, y creen, por lo tanto anómalo imponerles necesariamente que el descanso se guarde precisamente el domingo.

De ferrocarriles

El ministro de Fomento señor González Besada está recibiendo numerosas felicitaciones por telégrafo y correo, por su nuevo plan sobre ferrocarriles estratégicos.

Hoy le ha visitado una comisión del Consejo administrativo del ferrocarril de Orense a Vigo, que ha manifestado al ministro que su plan arruinaría a la sociedad que representaban, pero que sin embargo, se conformaban, reconociendo las muchas ventajas que al público ha de reportar.

Revisión de aranceles

Muchos políticos que tienen asiento en la Alta Cámara están dispuestos a proponer al Senado se haga públicamente la revisión de los aranceles.

Habla Montero

Segun un telegrama de Pontevedra, el señor Montero Rios, que se halla pasando una temporada en dicha ciudad, en sus posesiones, ha hecho a un periodista declaraciones políticas de importancia relacionadas con el proyecto que se está discutiendo en las Cortes, sobre reforma de la Administración local.

Segun el señor Montero Rios, el proyecto de Administración local ha muerto ya, y de ello deben alegrarse todos los buenos patriotas y más aun los verdaderos liberales.

Ha continuado censurando al Gobierno, por su plan sobre azúcares, y ha dicho también, que no puede explicarse cómo ha podido ser aprobado por las Cortes el proyecto de desgravación de los vinos.

El ex-presidente del Consejo terminó asegurando, que de continuar así el Gobierno, necesariamente antes de fin de año, quedará provocada una crisis, que pudiera llegar a ser total.

Retiro y nombramiento

El «Diario oficial» del Ministerio de la Guerra publica, entre otras disposiciones, las siguientes que afectan a esa provincia:

Concediendo el retiro para Madrid al coronel de Artillería, jefe de la Comandancia de Pamplona, don Martín de Vargas.

—Nombrando segundo jefe de la Comandancia de la guardia civil, también en esa provincia al comandante don José Andrés Ubeda.

La «Gaceta»

El periódico oficial publica en su número de hoy una disposición prohibiendo la autorización que hasta ahora tenían para extender certificaciones facultativas a los ayudantes de verificadores eléctricos, de gas y agua.

Comisiones de ferrocarriles

En la reunión de secciones del Congreso han sido elegidas las comisiones que han de estudiar los proyectos del ministro de Fomento.

Componen la comisión de los ferrocarriles estratégicos los señores Moret, Azcarate, Canalejas, Suarez Inclán, Mella y Llorens y la segunda comisión también de ferrocarriles de Badajoz, Frances Rodriguez, Rospide, Mellado y Lombardero.

Asimismo se nombró otra comisión que estudie el proyecto de reforma del artículo 157 del Código de Comercio.

Política extranjera

Italia

Roma.—Han comenzado las sesiones del Consejo especial que entiende en el ruidoso asunto de la denuncia que se ha formulado sobre distribución indebida de fondos por obligaciones del ministerio de Instrucción pública.

Han declarado varios testigos, entre ellos, el cajero de Instrucción pública,

que dijo que los pagos fueron hechos legalmente y con regularidad, cuando el ministro los pedía para atender según hacia constar al pago de los haberes de los maestros, que ahora resulta no les han sido satisfechos en algunos meses.

El ex-ministro señor Nassi ha desmentido categóricamente tal declaración.

De todos modos, este asunto continúa siendo verdaderamente ruidoso en toda Italia.

Inglaterra

Londres.—El «Diario oficial» del Ministerio de Negocios extranjeros en la Gran Bretaña, publica una comunicación haciendo notar la satisfacción con que ha sido acogida por el Reino Unido la visita de los soberanos alemanes.

La emperatriz ha acordado retrasar la fecha en que ha de marchar a Holanda, con el exclusivo objeto de asistir personalmente con todo su séquito a las fiestas que en Londres han de celebrarse en honor de los soberanos de España.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Denda perpetua, Denda amortizable, Acciones del Banco de España, etc. and rows for various financial instruments and their values.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Correo, cotizándose el Interior a 81'47, el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 13'10, las libras a 28'74 y el amortizable a 101'25.

MENCHETA

Segunda conferencia

Madrid 14 (11 noche)

En las Cámaras Congreso

Comienza la sesión a la hora de costumbre. Preside el señor Dato. La desanimación en la Cámara es completa.

Se aplaza una interpelación que tenía anunciada el Sr. Soriano, por haberse recibido aviso de que estaba enfermo.

Se entra en la orden del día y pasa el Congreso a reunirse en secciones. Terminada la reunión de las secciones de esta Cámara, se reanuda la sesión y continúa la discusión de presupuestos.

Terminada la discusión de la totalidad, se aprueba el capítulo de Obligaciones generales.

En seguida se aprueba también sin discusión el presupuesto de la Presidencia del Consejo de ministros.

Se pone a discusión el presupuesto del ministerio de Estado.

El señor Morote combate la totalidad de este presupuesto.

Pide que se aumente el número de agentes comerciales en Marruecos y que se dote de material sanitario a los consulados de Tanger, Safi, Mogador y otros puntos de Marruecos.

El mismo diputado dice que considera inútil la intervención de los franciscanos en el imperio marroquí.

El ministro de Estado contesta al señor Morote examinando los diferentes puntos que el diputado republicano ha tratado en su discurso.

En cuanto a los franciscanos, el señor Allendesalazar defiende su gestión y elogia sus servicios.

Respecto de los consulados, promete suministrarles los elementos que necesitan.

Intervienen en la discusión los señores Burell, Suarez Inclán y Vincenti hablando de varios puntos relativos a Marruecos, y después, en vista de no haber número suficiente de diputados, se levanta la sesión.

Senado

A la hora ordinaria comienza la sesión, que, como de costumbre, preside el general Azcárraga.

El duque de Roca pide a la Mesa cuenta detallada de la forma contributiva en algunas provincias.

Después pregunta si es cierto que el Gobierno está dispuesto a prorrogar el plazo que tiene para el monopolio con la Arrendataria de cerillas, plazo que termina en Febrero próximo.

Censura al Gobierno, si sus noticias llegan a confirmarse, y denuncia los abusos de la compañía de cerillas.

Don Ojón de Buen reitera el ruego que formuló hace días, de que los marineros de Palma, que durante la huelga del año 1900 abandonaron la embarcación en que prestaban servicio, sean comprendidos en el indulto otorgado en el año 1906 con motivo de la boda del Rey.

Pide también el mismo senador que en el asunto de los susodichos marineros entienda el Ministerio de Gracia y Justicia.

El ministro de este departamento contesta que el asunto pertenece al Ministerio de Marina; que se cursa por los trámites ordinarios y legales y que, una vez terminada la tramitación, se resolverá en justicia.

El señor Gimeno explica una interpelación sobre las obligaciones de enseñanza.

Censura al ministro de Instrucción

pública por haber publicado una Real orden por la cual se encarga a los municipios el pago de las gratificaciones de los maestros correspondientes a los meses de Noviembre y Diciembre del corriente año.

A ese y otros cargos formulados por el señor Gimeno contesta el ministro defendiendo su gestión en los diferentes asuntos que aquel ha tratado.

Con esto termina la sesión.

Consejo

Mañana se celebrará Consejo de ministros. Este Consejo se verificará en el domicilio del señor Maura comenzando a las nueve y media de la mañana.

De viaje

El ministro de la Guerra marchará mañana a Baldemorrillo.

Peticiones justísimas

Los diputados carlistas y los integristas se proponen presentar enmiendas al presupuesto del ministerio de Gracia y Justicia, pidiendo que se aumente la dotación al clero rural y parroquial.

Depositarios

Han llegado a Madrid gran número de depositarios municipales con objeto de practicar gestiones para que en el proyecto de ley sobre administración local no aparezca la supresión de sus cargos.

De emigración

La comisión del Congreso encargada de informar sobre el proyecto de ley contra la emigración ha determinado ampliar la información pública que abrió, para que puedan tomar parte los interesados.

Mañana concurrirán a informar ante dicha comisión varios de los interesados procedentes de Galicia.

Canalejas y Moret

Los demócratas se proponen combatir el presupuesto del ministerio de Instrucción pública y las reformas navales.

Sobre esto se pondrá de acuerdo el señor Canalejas con el señor Moret.

Protestas

La sociedad «La Mallorquina» y otra de Valencia han dirigido telegramas en que protestan contra la orden que dió el consul de España en Santiago de Chile obligando a la sociedad catalana que izó la bandera de su país, a retirarla.

El estampillado

La comisión general de presupuestos del Congreso, ha acordado en reunión celebrada hoy modificar las cifras del estampillado.

Una subvención

Firmada por 40 individuos de la banca, de la industria y del Comercio, de Barcelona y otros puntos, ha sido presentada una instancia en que se pide para la sociedad «Africa» una subvención de 2.500 pesetas.

Censo electoral

La Junta Central del Censo electoral ha celebrado hoy sesión y, entre otros, ha adoptado el acuerdo de proponer al Gobierno que adopte las determinaciones convenientes para que se constituyan lo más pronto posible las Juntas locales que todavía no se han constituido.

MENCHETA

De madrugada

El Roghi en campaña

Madrid 15 (2 madrugada). Un despacho de Melilla dice que el caid Helali ha llegado al campamento del Roghi a la cabeza de un centenar de moros del Rif.

Más de 5 000 hombres se hallan actualmente reconcentrados en dicho campamento, donde se encuentran abundantemente racionados y municionados.

El Roghi, de acuerdo con el caid Helali, ha desistido de un plan de ataque que había concebido contra la mehabla imperial.

Dicho caid ha tomado ya posiciones para cortar la retirada a los imperiales.

MENCHETA

CÉDULAS

HIPOTECARIAS

QUE PRODUCEN

SIETE POR CIENTO

Como tales pueden clasificarse las imposiciones en «El Hogar Español», Sociedad Cooperativa de Crédito Hipotecario, pues tienen en todos los casos como garantía UNA PRIMERA HIPOTECA SOBRE PROPIEDAD REAL. Los fondos cobrados a la Sociedad son invertidos EXCLUSIVAMENTE en préstamos hipotecarios otorgados a sus socios para comprar una casa, liberar una hipoteca onerosa o introducir los modernos sistemas de cultivo en dehesas o cortijos, bajo la dirección de su Ingeniero Agrónomo el Excmo. Sr. D. Celedonio Rodríguez, aumentando de este modo su productividad y valor. LAS IMPOSICIONES EN «EL HOGAR ESPAÑOL» OFRECEN MÁS SEGURIDAD, MÁS RENDIMIENTO Y MÁS COMODIDAD QUE EL PAPEL DEL ESTADO.

Más seguridad

Porque la propiedad real, base de todo valor, no está tan íntimamente ligada a la paz y al orden público. Las casas de Madrid y las dehesas de provincias no piden quitas ni se declaran en quiebra. Nunca se ha dado el caso de que los propietarios de fincas se presenten en el mercado, impulsados por el pánico, ofreciendo vender con 50 y 70 enteros de pérdida, como ha acontecido varias veces con el papel del Estado.

Más rendimiento

Porque en 1904, en 1905 y en 1906, la Sociedad ha satisfecho a sus imponentes un INTERÉS DE SIETE POR CIENTO, LIBRE DE IMPUESTOS, y las operaciones del año actual aseguran un beneficio igual, por lo menos, ó sea, CASI EL DOBLE QUE EL PAPEL DEL ESTADO.

Más comodidad

Porque nuestros imponentes pueden re-

tirar sus depósitos, íntegros, céntimo por céntimo, en cualquier momento, en caso de necesidad, sin verse obligados a vender en Bolsa sus títulos por lo que DEN. No tienen tampoco que moverse de su domicilio. YA SEA QUE RESIDAN EN UNA CIUDAD o EN UNA ALDEA, para hacer sus depósitos ó para cobrar el interés que se reparte todos los trimestres a cuenta de los beneficios del año. Disponemos al efecto de una organización de más de cuatro mil banqueros y correspondientes que comprende toda ciudad, villa ó pueblo de importancia del reino.

EL HOGAR ESPAÑOL

Sociedad Cooperativa de Crédito Hipotecario, Peligros, 20.

Imposiciones suscritas. Ptas. 10.600 000
Préstamos en vigor. 3.993 500
Nuestra tasación de las propiedades. 10.025 700

Representantes en Navarra: SEÑORES SUCESORES DE ALDAYE.—Pamplona. 6-6

Aubias legítimas y escogidas de Mendavia se venden en la cerería de la Viuda e Hijos de Jimenez, Navarria 1, frente a la fuente de Santa Cecilia. 15 17 19 3-1

Extravío de ternera El día 12 por la noche dos aparejos de la Rochapea una ternera roja. Se aplica al que sepa su paradero se surta a avisar al Mayoral de la Sociedad de Cortadores 2-1 p

“EL IRATI,”
Compañía General de maderas, fuerzas-hidráulicas y tranvías eléctricos de Navarra
Capital 5.500.000 ptas.
Domicilio social.—PAMPLONA

Constituida esta Sociedad para el suministro de luz y energía eléctrica, explotación del monte Irati y construcción y explotación del tranvía eléctrico Pamplona-Aoiz-Sangüesa, anuncia la suscripción pública de 8.250 acciones de 500 pesetas cada una, en los días 15 al 30 del corriente mes y oficinas de la calle de Espoz y Mina, número 4, planta baja.

Si en este plazo pudieran habilitarse las oficinas que se hallan instalando en el piso bajo del núm. 30, Paseo de Sarasate (antes de Valencia), la suscripción seguirá en este sitio.

Las horas de suscripción serán de las once a las trece y de dieciséis a dieciocho horas. Se repartirá al público una memoria sucinta explicativa de los negocios sociales. Pamplona 14 de Noviembre de 1907.—El Presidente del Consejo de Administración, Domingo Elizondo. 15-1

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etcétera.

HERNIAS (quebraduras)

Tratamiento de las hernias, de éxito garantido, por medio de los Aparatos especiales, con Real Privilegio de Invención (patente número 27.791) del Ortopédico de Madrid

Don Jerónimo Farré Gamell,
PUERTA DEL SOL NUMERO 9, PRINCIPAL

El médico auxiliar de dicho notable ortopédico recibirá consulta en PAMPLONA los días 21 y 22 del actual Noviembre en el HOTEL LA PERLA. Consultas gratis.

Pasándole aviso irá a domicilio. Resultados obtenidos con nuestro aparato en un caso de hernia del tamaño de una cabeza de feto, con una antigüedad de 36 años. Edad del cliente, 50 años.

•Torralba de Calatrava (Ciudad Real) 13 de Junio de 1907.
Sr. D. Jerónimo Farré Gamell. Madrid.

Muy señor mío: La presente no tiene otro objeto que darle a usted la enhorabuena por el gran resultado obtenido con el aparato hecho por usted; pues yo, francamente, siendo desconfiado, no le he escrito antes hasta ver prácticamente todo su buen resultado; pero hoy puedo decir que estoy tan admirablemente que podría prescindir hasta de su uso; pero no quiero abusar del buen estado en que me encuentro.

Desde luego pueda usted contar que un servidor aconsejará a cuantos amigos conozca que padezcan y necesitan dichos aparatos, que les adquieran, aunque tuviesen que buscar el dinero.

Dándole las más repetidas gracias, se despide de usted atento y seguro servidor,
q b s m.

HERMENEGILDO RUIZ SOCOLANO.

Conviene recordar que no construimos aparato alguno sin examinar antes la hernia, puesto que su construcción y mecanismos han de depender de las condiciones anatómicas de ella.

Servir un aparato que se pide por carta, como hacen algunos, equivale a enviar un braguero puramente de remesa. Lo mismo da que sea con resorte que sin él; que se anuncie con el nombre de un autor español, ó de un autor extranjero para atraer mejor al público, pues todos deben reputarse como bragueros de remesa, que ningún médico ilustrado aconsejará jamás.

¿Queréis adquirir datos y detalles que os interesan?
Consultad con dicho médico auxiliar ó pedid al mencionado ortopédico don Jerónimo Farré Gamell, el folleto que ha publicado, el cual se envía gratis.
13 15 18 21 4-2

Arilla, Garcia y C.ia
Pamplona

Venta exclusiva en Navarra de Dresden // Idem en Navarra de los célebres pianos Ronisch (Alemania.) // y Alava de los Raynaud Freres. // Idem en Navarra de los Raynard y otras varias varras de los marcas.

Representación en Navarra y Rioja de los Organos E. F. Walcker y C.ª, de Ludwgsbur (Alemania.) Id. del aparato pianista IDEAL, el más perfeccionado y económico de los hasta hoy conocidos =Música, Gramófonos y discos diversos.=Instrumentos para banda y orquesta y demás accesorios. -5

LA ACTIVIDAD.
SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS.
PAMPLONA
Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando a los imponentes:
Por imposiciones de un año. el 5 por 100 anual.
Id. de seis meses. el 4 por 100
Id. de tres meses. el 3 por 100
Id. a la vista. el 2 por 100
Para toda clase de detalles dirigirse a las Oficinas centrales sitas en la calle de José Alonso, número 4.—Pamplona. —22

EL MILAGRO
del Dr. RENAUD
Remedio único positivo é infalible contra la tisis. El mejor reconstituyente del mundo y de resultados inmediatos. Adoptado en el Hospital de Santa Cruz, de Barcelona.
En venta, don Valentin Marquina, calle Nueva, 1, Pidanse prospectos.

Villanueva de Araquil

Está vacante la Farmacia de este pueblo, la cual ha de proveerse por concurso abierto entre los Licenciados o Doctores en Farmacia que a él acudan. Las condiciones, según las que ha de proveerse la vacante, son las siguientes: 1.ª El farmacéutico nombrado se obligará a despachar todos los medicamentos comprendidos en el vigente petitorio farmacéutico oficial de 1905 y tarifa del Colegio de Farmacéuticos de Madrid aprobado por Real orden del Ministerio de la Gobernación de Septiembre de 1906. 2.ª El farmacéutico nombrado en cambio de ese servicio percibirá la dotación anual de 2.750 pesetas, las cuales le serán satisfechas trimestralmente por el Alcalde de barrio suscriptor. 3.ª El partido farmacéutico de este pueblo está constituido por varios pueblos, los cuales tendrán una población aproximada de 1.400 habitantes. 4.ª El plazo para la presentación de las solicitudes terminará en 30 del actual.

Villanueva de Araquil 10 de Noviembre de 1907.—El Alcalde de barrio, Tomás Goñi. 8-4

Oteiza

No habiendo presentado solicitudes para la plaza de Farmacéutico Titular de esta villa, se anuncia nuevamente con la asignación anual de 250 pesetas por suministro de medicamentos a 100 personas pobres.

Los aspirantes, que deberán ser Doctores o Licenciados, presentarán solicitudes en esta Alcaldía hasta el día 21 del actual inclusive.

Las condiciones aprobadas por la excelentísima Diputación obran de manifiesto en Secretaría para cuantos deseen enterarse.—Oteiza 13 Noviembre de 1907.—El Alcalde, Juan Cruz Martínez.—C. S. A., Miguel Goñi, Secretario. 4-3

Pérdida de cachorra Una de 10 meses, raza Pormutea, color blanco, con manchas rojas, que atende al nombre de Pate, se ha perdido estos días en Carcastillo. Se suplica al que la haya encontrado la entrega a don Vicente Garde, de dicho pueblo, quien gratificará y abonará gastos. 5-4

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicando me desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.

Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 104.—DOMINGO APESTEGUIA.

Encargado en Estella, Adrian Zaza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 104-26



El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídanse en todas partes, exigiendo la marca estampada en el trozo.

Fabricación especial de la Sociedad Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino.—Bilbao. Imp 150-43

Pitillas

El Ayuntamiento del mismo, autorizado por S. E. la Diputación foral de Navarra, celebrará subasta en su Casa Consistorial el 30 de los corrientes a las once de su mañana, para el arriendo por dos años que son el 1908 y 1909, de su carnicería con hierbas para 350 cabezas de ganado lanar, y bajo las demás condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría municipal que serán leídas al dar principio el acto.

Pitillas 13 de Noviembre de 1907.—El alcalde presidente, Juan Pegenante. 3-2

Nodriza Se desea una para criar en su casa, en Pamplona ó cerca de la capital. Informarán Campana número 2 segundo piso. 3-2 p

Confecion de nuevo Catastro

El día 17 de los corrientes a las once horas de la mañana, tendrá lugar en la sala consistorial de esta villa, subasta pública para la confección de nuevo catastro local con sujeción al pliego de bases aprobado por S. E. la Diputación provincial obrante en la secretaría municipal.

San Adrián 7 Noviembre 1907.—El alcalde, Salustiano Lopez; C. S. A. el secretario, Mariano Domingo. 6-6

Yrazu y Compañía

BANCA Calle Moreno, 967, Buenos Aires

Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES por Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarás ventajosa.

Representante en Pamplona don Miguel Jaunzarás, calle Estaya, número 30. 90-5

Nodriza En Miranda de Arga hay una de 25 años de edad, casada y con leche de tres meses, que desea criar en su casa. Informarán en dicha villa don Damian San Juan y en Pamplona don Camino Urrapelegui, calle Mayor número 41 cuarto piso. 3-3 (a)

Se vende Una galera pequeña usada y dos machos ligeros: igual se cambiarán por caballería de tiro pesado. Dirigirse a Lucas del Villar, en Villava. 6-3 p

Venta de chopos

En Muruzabal de Audión, hay de venta unos cien árboles de buen desarrollo. El que quiera interesarse acuda al administrador en Puente la Reina don Julio Morondo. p 8-5

Se vende un coche landa en buenas condiciones y en estado de nuevo; darán razón en la calle Martires de Cirauqui número 13 (antes San Anton) en casa de don Fermín Subiza. 8-5

Venta de yerbas (aborrall)

EN GALLIPIENZO Sobrantes a esta Junta de abastos las yerbas del aborrall del Foral (para 600 cabezas), el que desea arrendarlo puede dirigirse para precios y condiciones al presidente que suscribe: el tiempo del goce termina el 18 de Mayo próximo.

Gallipienzo 10 de Noviembre de 1907.—El Presidente, Cirilo Lerga. 3-3

Morcillas a 30 céntimos libra y a 50 por kilogramo en la tienda de Ultramarinos de Diego Mina. 6-4

Cocinera Desea colocarse en casa particular, sabe cumplir con su obligación. Darán razón calle de San Nicolás, 56, piso tercero. d m j 3-3 p

A los propietarios y constructores del Mochuelo se vende teja, ladrillo, adoquín y ladrillo del país de superior calidad. 6-2

Dinero pueden ganarlo hombres y mujeres, en su casa, en trabajo fácil, hecho por su cuenta ó mis. Para recibir detalles y muestras frasco domicilio, escribir a J. A. Jordá, Plaza de San Miguel, 1, Barcelona (B). Búscanse agentes 15-4

Para novedades en postales tarjetas, papel, libros e impresos, San Nicolás 15 y 17, Vinda de Velandia. 30-18

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona

LATOS

ya sea óccasional ó de constituido, taca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por febril y crónica que sea, se cura a la vez siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

son tan rápidas y seguras en sus efectos, que a las primeras tomas se siente ya aliviado que atormenta y anima, el pecho y la garganta se desahogan, se produce la expectoración con facilidad y con rapidez desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas tomas tan molestas y perjudiciales, que al menor resfriado se reproducen de una manera incesante.

Los que tengan **ASMA** ó **nefrosis** de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMA** que prepara el mismo DR. ANDREU y se les quitarán al instante.

Los ataques de **ASMA** por la noche, se alivian también al momento con sus **PAPERES AROMÁTICOS**, basta que ponga uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

BAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

LIJA, SERRANA Y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE**

MENTHOLINA DENTÍFRICA

LA NAVARRA AGRICOLA, Estafeta, 71, Pamplona

Abonos para todas las especies y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos—Sulfato de amoníaco—Sulfato de potasa—Bulfo de hierro—Fajete de cobre.—Mistura de sales.—Cemento de porcelana.—Escorias Thomas—Semillas de berros, lentejas, habas y torrijas de absorción confiables—Arador de varias maneras, Pulverizadores—Aspiradores—etc.

Dirigirse a M. FERRO Y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Pamplona

El Eco de Navarra se halla de venta:

En Madrid: Kiosko de don Patricio Luja, frente al café de Fornos.

En Bilbao: Kiosko del Arsenal de María García.

En San Sebastián: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.

En Vitoria: Kiosko del señor Algorza Plaza de Bilbao.

En Logroño: don Carlos Gil, Mercaderes 45.

En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García Plaza de la Constitución.

En Tolosa: don Anastasio de Arru, calle de Antonio Elósegui.

REUMÁTICOS Y GOTOSOS

Tratado de curar con la Lajitima

PISTOIA PLANCHE

Dos Siglos de Eficacia

No contiene ni Opios, ni Substancias venenosas.

—Gota, —El Reumatismo, —Artritis, —Diabetes, —Enfermedades del Hígado y de los Riñones, —Etc.

Exclusiva de la Fábrica

F. PLANCHE, en Marsella

EN TODAS LAS FARMACIAS BIEN DOTADAS

Depósito en Tafalla: Farmacia de D. SIXTO JAURRIETA.

UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, hujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdaderamente maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto. Escribir a Carmen G. P. García, Arribas, 24, primera, Barce-lona.

Arriendo de hierbas

en Oiza

Se arriendan las del término del lugar de Oiza, para 375 cabezas de ganado lanar. Informarán en Oiza don Anastasio Ocho-teco y en Pamplona, Zapatería 52 primer piso. 4-1 (a)

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal

Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc., Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor Farmacia de J. Puchades, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.

De venta en las principales farmacias de España.

¿Usa Vd. VISTA-RICA?

Vigoriza, da fuerza y salud la destilería moderna de notables conquistas antiguas y más adelantados conocimientos modernos integra y nos ofrece este gran néctar, por su doble carácter de exquisito deleite y poderoso bienhechor, apreciadísimo, renombrado y por los médicos encarecidamente recomendado.

Los años que toman este selecto tónico hallarán en Farmacias, Colmados y Droguerías. En Madrid: P. Moreno, calle Mayor, 36; Torres Arnao, Atocha 30; A. Colpel, Barquillo, 1, etc. Lo dicho: use usted el delicioso licor VISTA-RICA, pida al Despacho central, Providencia, 61, Barce-lona, la Preciosidad interesante, que, como la recibirá gratis, franco a domicilio, el empaque que precipita hacia el camino de la muerte.

EN PAMPLONA; Ultramarinos de Mariano Labairu, Comedias 1.

Emigración libre á Talcahuano y Valparaíso (Chile)

Libertad absoluta en el trabajo = Derechos de inscripción muy reducidos

El día 3 de Diciembre saldrá del puerto de Bilbao, el magnífico vapor

“ESMERALDA,”

de La Pallice (Francia) dos salidas mensuales, admitiendo emigrantes obreros y artistas de todas clases, hombres solos y matrimonios con hijos de todas las edades. Se recomienda a los pasajeros que deseen embarcar, entreguen sus documentos lo antes posible, pues siendo grande el número de plazas pedidas, necesitan acordarse á Para informes y pasajes, dirigirse al Agente General en Navarra

Domingo Apesteguía

Calle Zapatería 36, y Mayor 104, PAMPLONA —11

Chocolates y Cafés

—DE LA—

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Todos están de acuerdo que

Amor

es la mejor pasta para limpiar metales.

De venta en todas partes.

Fabricantes: Lubszynski y Co, Berlin, NO, 18.

VINO ARROU

CARNE—QUINA—HIERRO

el más recomendable sobre todo en los casos de: Clorosis, Anemia profunda, Melancolía, Menstruaciones dolorosas, Catarrutas, etc.

Calle Richelieu, 102, París. — Todas Farmacias.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 15 Viernes.—San Eugenio I. Arzobispo de Toledo.—Mostróse este insignie varón desde luego fiel observador de la santa doctrina y cuando salió de Roma la Misión de varones apostólicos para predicar la fe alende los Alpes, acompañó a San Dionisio Areopagita hasta Arlés, y luego tomó el camino para España. En todas partes dejaba vestigio de su ardiente celo, y llegado que hubo a Toledo, predicó públicamente la fe del Evangelio, convirtiéndose muchos a la Religión. Después de haber pasado algunos años en España, pasó á Francia á visitar á San Dionisio, su amigo y compañero, y luego que llegó á Paris y supo Fescenio, cruel tirano de aquel santo, que Eugenio se ocupaba en las mismas obras que Dionisio, mandó prenderle con encargo especial y le quitasen la vida. Su cuerpo se venera en Toledo desde el reinado de Felipe II.

CULTOS

Oficio de San Eugenio con rito doble y color blanco.

En la Catedral—A las 9 horas menores y misa.

A las seis y media de la tarde rosario de los Esclavos de María.

En Santo Domingo—A las cuatro se expone á S. D. M. en Curenata Horas y a las seis solemne novena á Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro con sermón por el P. Superior de los Redentoristas.

En los Descalzos.—A las 7 de la tarde rosario y novena de Almas, con responso y lamentos.

SERVICIO PAROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—San Saturnino 7—2.ª.

San Lorenzo.—Mayor 91—3.ª.

San Nicolás.—San Anton 19—3.ª.

San Juan Bautista.—Navarrería 25, 3.ª.

San Aznar.—Javier 9—3.ª.

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE ORBEALES

ROSO	Doble decalitro	Pesetas
Trigo	Reales vellón	
Avena	06,19	1,46
Cebada	10,20	2,25
Habas duras	12,60	2,92
Idem anchas	16,40	3,21
Idem	17,00	3,70
Mais	20,00	3,56
Ajónjol	15,00	2,67
Girón	18,80	2,45
Alchiva	16,40	2,92
Alcandía		
Arbeja		

EL TIEMPO

Temperatura máx. de anteaayer 12,0

Id. mínima de ayer 7,5

Altura barométrica á las 8 de ayer 75,0

Velocidad del viento en el momento 30,0

Estado observado por el viento en el momento 160

VIAJEROS

Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:

Don Pedro Callis, don Enrique Perez y don Martin Serrano.

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYRE

	Anter	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100		102,50
Deuda municipal al 4 por 100		270
Órdito Navarro.		
La Papelera Española		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Idem Id. Obligaciones al 5 por 100		
La Vinícola (Compañía)		
Telera Mecánica Pamplonesa.		
Bañerío de Estella		
Agua de Arteta.		
Café Iruña.		196,10
La Agrícola, 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembol.		
Electric Pamplonesa		
Las Vasco-Navarras		
Idem completamente liberadas.		
Electrica Bidasoa.		
La Actividad, acciones de 100 ptas.		
Id. de 1000 2.ª serie 3 por 100 desemb.		
Electrica Trati		180
La Vasconia		98
Agua de Borlada y Belescoain		
Asucarera de Marsella		
Asucarera de Tuleia.		
Electric del Eclles		
Electricos Tudelana		
Electric Industrial Española		
La Industrial Sanpedraza		
Forja-Bombas de Lodosa.		
Argelona		
Telera de Portland (Compañía)		
La Regeneración, acciones de 500 pesetas liberadas.		
Id. de 500 ptas. 10 por 100 desembol.		

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia del día de ayer:

De causa pendiente	80
Arresto mayor	7
En espera de sentencia	8
Total	95

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Varones 1, hembras 0

Fallecimientos.—Angel Aizpín, de 18 años, de Pamplona, Hospital civil; Francisca Perez, de 64 años, de Cabredo, id.

Matrimonios.—Ninguno.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Un chico la mar de...»

Vicenta Moriones Dun y Amalio Dorado

Con las precedentes letras formar el nombre y apellidos de dos distinguidos periodistas.

CHARADAS

Remitida por «Porthos» y dedicada á «Un intimo de Cyrano»

«Tercia cuarta dos con cuarta, que la «todo» á mí me echó no es tanto, como la tuya que echaste en cie-ta ocasión. Dijiste que no tenías á la «todo» ya cariño

más veo que eres un niño y que de ella no te olvidas. Para que la solución de esta sencilla charada la saques sin dilación, sólo me resta decir que la «todo» fué tu amada y que consonante es «cuarta»; conque á sacarla.

BÚZOS.

«Granito de oro».—Hay que comprimirse con las charadas.

«No tan largas, que también los demás tienen derecho a un sitio en esta sección»

«Nota font».—No le respondo que la charada que indica se publique el mismo día que determine. Com. rinda que eso no es admitiendo tantísimo pasatiempos.

«Muley el Hafid».—Muchas gracias por sus galanterías y procure ser constante en su promesa.

Solución á los pasatiempos publicados el día 13:

Charadas.—Baliya, Consuelo.

Tarjeta. Mariano Rubio, dentista.

Jeroglífico.—Sobrecama, Destacamentos Desarmados.

Han remitido soluciones exactas: A las charadas.—Un admirador de Miss Cañamón, Monito.

A todos los pasatiempos menos al último jeroglífico. Tres fregonas con su ayudante, Porthos, Uno de los tres soplones, Linvanet.

A todos los pasatiempos.—La Chichorro.